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张 弓

张文宏，50 岁出头的医院传染
科主任，在新冠肺炎疫情发生之前，
除了上海医学界，恐怕很少有人知
道，现在居然成了“网红”，名声不在
钟南山、李兰娟之下。3 个月前，出
于好奇，曾在微信上询问上海新闻
界朋友：“张文宏为什么这样红？”

好在 3 个月后，6 月 10 日，《解
放日报》以一个版的篇幅，发表了该
报首席记者高渊对张文宏的专访，
题为“张文宏六章：我为什么这么受
关注”。读完这篇万言专访，对张文
宏医生之所以能蜚声中外，总算有
了一些答案。

他是一个诚实的人。张文宏受
信赖，重要原因之一，就是说实话。
他的有些说法，比权威专家更大胆，
因此也引起过争议，但公众爱听。今
年 1 月 20 日，钟南山肯定这个病毒
人传人，1月23日武汉“封城”，张文
宏竟在 1 月 24 日下断言：如果一切
顺利，中国可以在2个月到4个月控

制住疫情。高记者就此问他：“你觉
得当时这话说得冒险吗？”张文宏
说，当时这么讲，确实引起了争议，
特别在圈内。但他又说，当时的原话
是，可能出现三种情况：如果都非常
顺利的话，应该2个月到4个月可以
把疫情控制住；比较胶着，大概 6个
月控制疫情；控制不住，全球流行。

他在接受专访时把“原话”说一
遍，实际上批评了当时报道这条新
闻的记者“光挑好的说”。但他没有
想这么多，依然有一说一。

张文宏还说：我不断地跟老百
姓沟通，只是想第一时间告诉大家
真实情况，让他们知道应该怎么做，
道理是什么，而不是看到疫情厉害
了，怕说错，怕有（引发）舆情，先不
说，实在瞒不住了再说。

是啊，如果一事当前，总是考虑
自己的得失，实话就不敢说了。

他是一个低调的人。高记者问
他：在疫情中你这么敢说，也是因为
掌握了全面信息？张文宏说，作为一
名救治组长，能掌握防控方面的大
量信息，能讲到点子上，主要得益于
上海“医防融合”的体系。张文宏是
上海医疗专家组组长，又是防控专
家组第二组长，两方面的会议都参
加，两条线的情况都了解。

高记者问他：你的金句连连、脱
口秀式的表达方式，老百姓喜欢，但

你又是政府任命的专家组组长，有
没有人提醒你注意身份？张文宏说：
我觉得无论是官员还是专业人员，
都要更有效地跟大众沟通，讲话会
越来越平实。我只是被社会选择的。
大众愿意接受的表达方式，代表了
社会发展的方向。

张文宏的这一番话，印证了一个
真理：越有内涵的人，越谦虚。换种不
大好听的说法：越是半桶水，越晃荡。

他是个宽容的人。记者问他：有
时候好评如潮，有时候也会被骂，你
最不能接受的是什么？张文宏说：

“不许喝粥”的社会反应很大，这没
什么，有人反对但更多人是支持。网
上还传过一幅“打倒反动学术权威”
的漫画，这是我不能接受的。

就是说，除了打棍子扣帽子这
类极端言论外，其他不同意见他都
认为“没什么”。看看网上那些把不
同观点争论弄成你死我活的反常现
象，就知道宽容异议，需要有多么宽
广的胸怀。

他是一个负责的人。高记者问
道：除了在国内发表看法，你还与国
外的专家频频对话，是不是有人会
说话？张文宏说：是有人不理解，说
我不务正业。其实，疫情开始后，我
一直守在上海，每天上午查房。但
是，作为公共卫生专家，我还要跟全
世界的临床医生、防疫专家沟通，了

解全球疫情的发展情况，为上海的
疫情防控提供决策依据。防疫应该
是全球一盘棋，如果连人家在做什
么都不知道，我还当这边的专家组
组长，那不是瞎搞嘛。

看过张文宏许多发言，“瞎搞”
这样的重词，好像是第一次见，可见
他对防疫工作的用心之重。是啊，要
尽心尽责做好工作，就得主动跳出
人为圈定的边界。

他是一个进取的人。高记者问
道：今天获得的社会认同，是你当年
选择学医时所期待的结果吗？张文
宏说，他小时候的理想是通过读书
能去看更大更远的世界。“我觉得年
轻时大家都应该奋斗。如果你有能
力，你足够努力，可以有机会成为医
学专家、企业家，或者其他领域的顶
尖专家。既然我们拥有这样的环境，
为什么不用好自己的机会？”

“用好自己的机会”，应该是张
文宏及其他更多有成就者的“成功
之道”。

有人说，张文宏从名不见经传
到广为天下知，是因为他有一个最
醒目的优点：“会讲话”。这个说法笔
者不敢苟同。张文宏的表达能力的
确不错，但若失去了诚实、低调、宽
容、负责、进取的品格，仅凭“会讲
话”，是不可能受到人们普遍的尊敬
和爱戴的。

张文宏为什么这样红

易其洋

看多了贪官污吏的那些事儿，
手法大同小异，原因小异大同，渐渐
地也就不大爱看“腐败新闻”了。但
看到有人涉案 103 亿元，还是大吃
一惊，不由得多看了几眼。

涉案 103 亿元的蔡国华，乃恒
丰银行原党委书记、董事长，被控犯
有五宗罪：涉嫌滥用职权造成恒丰
银行经济损失8.9亿余元、涉嫌贪污
1022万余元、涉嫌挪用公款 48亿元
用于个人经营、涉嫌受贿 11.8 亿余
元（10.7 亿余元系未遂）、涉嫌违法
发放贷款 35亿元。蔡国华几乎把恒
丰银行当成了“蔡家钱庄”，当成了

“内部人控制”和“大股东控制”的
“提款机”，通过报销账单、发放报
酬、放贷索贿等“神操作”，再现了金
融领域“腐败当量大”的共性。

“钱走过的地方会留下痕迹”，
103 亿元，这么多钱，蔡国华或收入
自己囊中，或供家人肆意挥霍，或充
当利益集团的“赋能工具”，就好比
在自己头上悬了一把大铡刀，随时
可能重重落下。难道他真的相信“神
不知，鬼不觉”，贪腐的斑斑劣迹也
会让自己一辈子平安无事？

这就是贪腐者的“心理学”，只
怕今日贪不够，不顾秋后算总账。有
人说，贪官们的“奋斗”，就是奔跑在
去监狱的路上。如此残酷甚或让人

痛惜的现实，是由人性的弱点和制
度的松懈造成的。胆大无畏，贪得无
厌，无异于玩火自焚。敢贪、能贪、会
贪的蔡国华，也没能逃脱这一结局。

蔡国华案，还扯出了一个人：
《华夏时报》总编辑吕平波。《华夏时
报》两次刊登《蔡国华私分巨额公
款》等负面报道，根据蔡的要求，云南
实力董事长彭宇兴向吕平波支付撤
稿费1000万元，《华夏时报》出具了撤
稿公函。关注这个点，一是因为，撤一
篇“负面报道”就能拿1000万元，真让
人惊掉下巴。二是因为，说吕平波，估
计没多少人知道，若说他的笔名“水
皮”，好多人恐怕会脱口而出：原来
是他，著名财经评论家。

明明知道蔡国华烂病成疴，自
家报纸已经揭露过两次了，“水皮”
为啥还敢狮子大开口，就像有人说
的“一个敢送，一个敢收”？“水皮”这
样的人，不可能不了解当下的反腐
态势，更不可能没听过“不是不报，
时候未到”的古训，被蔡“拖下水”，
只能说是——贪念一起，利令智昏。
岂不知，“金融反腐”风暴下，像蔡国
华这样的硕鼠，不可能“安然无事”。
一个是“出水才见两脚泥”，一个是

“拔出萝卜带出泥”，都不过是迟早
的事。

也许只能说，如果不是个人头
脑足够清醒坚定，如果不是权力监
督体系足够严丝密缝，某些手握权
力者便极易飘飘然、陶陶然，以为天
下唯我独尊，以为自己无所不能，或
早或迟会被金钱、美色晃花了眼、迷
乱了心，一步步走向“悬崖绝壁”。

涉案103亿元与撤稿费1000万元

拦路虎 罗 琪 绘

我的生态环保初心故事

记 者 冯 瑄
通讯员 陈晓众

2010 年，糜徐红从浙江大学环
境工程专业毕业后，入职长兴环保
局 ，开 启 了 她 的 环 保 工 作 之 路 。
2012 年，因为工作调动，糜徐红进
入当时的北仑区环保局（现为宁波
市生态环境局北仑分局）生态科工
作。这一干，就是 8 年。

这 8 年里，她是生态北仑的建
设者，也是美丽北仑的守护者 。
北仑正是在一群像她一样的环保
铁军的默默守护中，天变得越来
越蓝，水变得越来越清，生态环
境变得越来越美丽。

从大学就坚守的环保梦

2003 年，糜徐红被浙江大学
环境工程专业录取。就读本科期
间，作为学校社团绿之源协会的
一员，她组织开展了绿色登山活
动。

每到周末，糜徐红作为领队
带 着 自 愿 报 名 的 登 山 者 ， 走 遍
了 西 湖 的 群 山 ， 上 山 捡 垃 圾 ，
宣 传 环 保 理 念 。 看 到 绿 色 登 山
志 愿 者 队 伍 不 断 壮 大 ， 环 保 的
种 子 也 在 她 心 里 悄 悄 生 了 根 、
发了芽。

就读研究生期间，作为环资
学院研博会的副主席，糜徐红又
策划了好几场环保活动。“印象最
深的是跟华家池幼儿园一起组织
的绿色寻宝活动，这次活动是幼
儿园创建省级绿色学校中的一次
大型活动。”她说。

家长、孩子、老师在美丽的
华 家 池 畔 一 起 亲 近 自 然 ， 活 动
还 吸 引 了 校 园 里 很 多 人 的 关
注 ， 大 家 一 起 传 播 绿 色 环 保 的
理念。

助力北仑获得环保荣誉

2012 年，正值北仑区要创建
国家生态区，当时的北仑区环保
局新设立生态科，选调 4 名工作人
员，糜徐红便是其中之一。进入
生态科工作后，她马上接手了一
项非常重要但是推进又有难度的
工作：宁波经济技术开发区创建
国家生态工业示范园区。

宁波经济技术开发区是全国
第一批成立的国家级开发区，在
2010 年通过环保部的批准，以国
家 生 态 工 业 示 范 园 区 创 建 为 抓
手，探索循环、低碳、绿色的发
展模式。

不过，2003 年宁波经济技术

开发区和北仑区合并，实行“两
块牌子、两套班子”一体化的运
作模式，对创建工作而言，最难
的是数据的剥离和统计工作。各
职能部门统计的数据都是北仑全
区的数据，宁波经济技术开发区
创建指标所需数据的提取成了创
建的重点和难点。

糜徐红一次次跟统计部门对
接，每天对着环境统计报表研究
数据，最终顺利完成数据提取和
创建资料整理、亮点工作梳理等
任务。验收期间，这项工作受到
了环保部、科技部、商务部领导
的高度肯定。

2014 年，宁波经济技术开发
区成为浙江省第一家被国家三部
委 命 名 的 国 家 生 态 工 业 示 范 园
区。

2016 年，北仑区在全省率先
启动国家生态文明建设示范区的
创建工作；2017 年，北仑区成为
浙 江 省 首 批 生 态 文 明 建 设 示 范

区；2019 年，北仑区成为第三批
国家生态文明建设示范区；北仑
区连续三年被评为美丽浙江考核
优秀，连续十年被评为美丽宁波
考核优秀。

“作为生态环保人，看着生态
北仑建设工作受到国家、省、市
的肯定，被越来越多的北仑人认
可，心中真的是满满的骄傲。”糜
徐红开心地说。

二胎妈妈有了新使命

2020 年 1 月，糜徐红还在二胎
休产假中，市生态环境局北仑分
局对部分中层人员进行了轮岗，
糜 徐 红 调 任 污 染 管 理 科 主 持 工
作。人事调动的第二天，糜徐红
便来到单位参加科室会议。

产假还未结束，糜徐红便在
家 中 开 始 熟 悉 污 管 科 的 各 项 工
作，进入边休假边办公的模式。
正式上班后，原有每天一个小时

哺乳假的她每天不仅没有提早回
家，反而常常加班加点。

污管科作为北仑区大气办的
日 常 工 作 承 担 科 室 ， 有 很 多 面
上 的 工 作 需 要 协 调 和 推 进 ， 环
境 空 气 质 量 是 否 能 达 标 是 糜 徐
红 现 在 最 关 心 的 事 情 。 为 此 ，
每 天 她 对 着 各 种 空 气 质 量 发 布
APP 研究各类污染因子的变化情
况。

今年，北仑区要达到环境空
气质量优良率 90%、6 项因子全部
达到国家二级标准的年度目标，
难度很大，困难也很多，但是她
不怕，也不会放弃。

“因为环保工作是我一生的选
择，用满满的热情去破解一个又
一个难题，既是挑战，又是一件
很有意义的事情。”糜徐红说，她
相信凭着自己的努力，凭着同事
们 和 全 体 北 仑 人 民 的 努 力 和 守
护，“北仑蓝”一定会越来越多，
北仑也一定会越来越美丽。

糜徐红：做美丽北仑的守护者

记者 冯瑄 通讯员 费新玉

昨天，宁波市生态环境科学研
究院暨宁波市生态环境局环境工程
技术评估中心举行挂牌仪式。从“宁
波专区工业科学研究所”到“宁波市
环境保护科学研究设计院”，再到

“宁波市生态环境科学研究院”，60
余年来，市环科院几经迁址，数度易
名，却初心不改，品质不变。

“回首往昔，市生态环境科学研
究院始终秉持‘不忘初心、牢记使
命、科研强院、服务社会’的宗旨，在
一代又一代环科人的拼搏与接力
下，综合实力不断增强，为全市生态
文明建设和生态环境保护事业发展
作出了重要贡献，是我市生态环境
科研的骨干队伍和中坚力量。”市生
态环境局局长尹文德表示。

60 余年来，市生态环境科学研
究院筚路蓝缕，砥砺奋进。特别是近
年来，坚定不移地按照市委、市政府

和市生态环境局党组要求，紧紧围
绕中心工作，狠抓人才队伍建设，全
面推进转型发展，先后在各类重点
课题研究、重要法规政策规划制订、
重大项目审批服务等方面提供了较
好的技术支撑和服务保障，有力地
发挥了全市生态环境保护工作的

“大脑”和“智库”作用。
相 继 完 成 宁 波 市 环 境 功 能 区

划、宁波市生态保护红线规划、宁波
市环境保护“十三五”规划及专项规
划、“水十条”、“土十条”、声功能区
划调整方案、省控断面水体稳定或
达标方案、轨道交通新型减振装置
工程研发与应用研究、宁波市大气
污染源排放清单建设及应用研究、
象山港智慧流域环境分析模拟与决
策支持系统研究、象山港入海总氮
控制国家试点项目等重点课题；努
力做好宁波市全国第二次污染源普
查、宁波市重点行业企业用地土壤
信息详查、宁波市挥发性有机污染

物（VOCs）行业整治、全市重点企业
碳排放水平核查、排污许可证发证
登记等重要技术支撑；积极参与宁
波市大气环境质量限期达标规划、

“三线一单”、“千吨万人”以上饮用
水源保护区划分等工作。

改革承重任，担当模范生。“宁
波市生态环境科学研究院的挂牌，
为进一步展示‘生态环境科学研究
院是宁波市生态环境系统的智慧大
脑’、推进‘局院融合发展、一体化建
设’奠定了扎实基础，赋予了新的发

展动能。”尹文德表示。
根据市委编办规定，挂牌后的

市生态环境科学研究院将承担以下
主要职责：一是开展生态环境和生
态文明建设政策、生态环境地方性
法规规章与技术规范等研究；二是
承担生态环境科技研发与示范推广
工作，开展生态环境技术咨询和工
程应用服务；三是承担生态环境污
染防治、“三线一单”、排污许可、排
污权交易、污染申报核查、减排等技
术支撑工作；四是开展生态环境相
关规划编制与规划环评等技术咨询
工作；五是开展环境影响评价技术
评估、环境风险评估、生态环境损害
鉴定评估、第三方监管等技术服务。

雄关漫道真如铁，而今迈步从
头越。面对新责任、新使命，市生态
环境科学研究院将以挂牌成立为契
机，进一步提高政治站位，全面强化
队伍建设，对标新的工作职责和要
求，进一步拉高标杆，锚定先进、自

我加压、补齐短板、争创一流。同时
深入贯彻习近平生态文明思想，突
出政治理论学习，强化科学武装，提
升业务能力，加快人才培养，优化工
作机制，营建重大平台，着力打造一
支“政治强、本领高、作风硬、敢担
当”的生态环境科技铁军，为助力

“美丽宁波”建设作出新贡献。
以打赢污染防治攻坚战，推动

经济社会高质量发展为目标，市生态
环境科学研究院将准确定位、统筹谋
划、全力攻坚、做好服务，为宁波高质
量发展提供生态环境要素支撑。同时
围绕中心、服务大局、抢抓机遇、积极
作为，深度参与全市生态环境保护

“十四五”规划、“美丽宁波”建设规划
纲要等编制、重大项目服务保障、重
点关键生态环境科研技术攻关等领
域，努力建成宁波生态环境管理和高
质量发展服务的决策智库、技术平台
和保障后援，为宁波当好浙江建设

“重要窗口”模范生献智献力。

为“美丽宁波”建设锻造生态环境科技铁军
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马涤明

买房后多次咨询想要买车位，
一直被告知“卖光了”，了解情况后
几番投诉，直到相关部门约谈了开
发商，这才买到，不过价格已翻了一
番，业主起诉要求赔偿差价 7 万余
元。近日，苏州市虎丘区人民法院依
法判决支持了原告诉求，被告不服
提起上诉，被苏州市中级人民法院
依法驳回，维持原判（6 月 18 日澎湃
新闻）。

开发商和业主在小区停车位上
的纠纷，是普遍现象，而这一次法院
支持业主的诉求，也再次重复了一
些常识：小区的停车位，不是开发商
想卖就卖、不想卖就可以不卖的，也
不是开发商想涨价就可以涨价的。

小区停车位问题上纠纷多，多
因开发商自恃强势地位，常常在业
主面前表现出“我的地盘我做主”的
姿态。但所谓“我的地盘”，不仅于理
不通，于法更是不合。小区车位是开
发商建的不假，但这又属于商品房
小区的配套设施，从属于商品房而
存在。换句话说，这种配套设施是商
品房价值的一部分、为首先满足商
品房购买者即业主的需要而建，因
而必须按照合同约定，按照相关法
律法规的规定，首先出售给业主。

《物权法》第七十四条明确规
定：建筑物区划内，规划用于停放汽
车的车位、车库应当首先满足业主
的需要。并且，小区区划内车位的定

价，也要遵守相关法律法规的规定，
不可以定价过高，不可以随意涨价，
因为这种商品并不属于完全的市场
化商品。其一，它是配套设施，其二，
小区内车位和车库只存在开发商这
个唯一的经营者——具有事实上的
垄断地位，按照《反垄断法》的相关规
定，开发商定价过高、随意涨价等行
为就涉嫌滥用市场支配地位。《禁止
滥用市场支配地位行为暂行规定》第
十四条明确规定：禁止具有市场支配
地位的经营者以不公平的高价销售
商品或者以不公平的低价购买商品。

回到此事，涉事开发商至少存
在“两宗罪”：一是想不卖就不卖、一
是想涨价就涨价，违反了《物权法》

《反垄断法》以及上述《暂行规定》。
实际上，此类纠纷中，开发商的违法
之处很明显，强势姿态也比较“虚”，
只要有业主站出来较真，理论上说
开发商必输无疑。或许正因为较真
的业主不是太多，才成就了开发商

“我的地盘我做主”的强势。
说到底，住宅小区的“地盘”不

完全是开发商的，消费者也支付了
相关的配套费用、小区面积公摊费
用等（这些含在房价之中）而成为业
主；包括车位车库等配套设施必须
首先卖给业主且公平出售，实际上
是一种契约行为；在契约语境下，开
发商对车位和车库只租不卖、向少
数业主打包出售等，是违法的。在这
些涉及业主合法权益的问题上，大
家需要擦亮眼睛。

开发商“捂车位”提价卖
为什么被判赔


